

Ces quelques lignes, sous des objugations d'un goût douteux, mais bien explicables chez de saintes âmes, cache à notre égard des aveux trop flatteurs pour que nous ne nous empressions d'en faire constater la valeur.

Laissons de côté les insultes; venons aux faits.

La *Semaine Religieuse* a grand tort de parler des sommes considérables qui sont versées pour le soutien de notre journal.

Nous n'avons jamais, Dieu merci, demandé à nos amis des sommes considérables. Au début de notre journal nous avons reçu de chacun une humble souscription et elle nous avait suffi à édifier une puissante publication qui nous promettait un bel avenir et un revenu convenable. La haine des sectaires catholiques, furieux de voir dévoiler au monde leur ignominie, nous a écrasé et a ébranlé l'édifice élevé au prix de nos sueurs et de nos veilles, mais il ne l'a pas abattu. Nous avons redoublé de courage, d'énergie, de valeur et de mépris pour triompher de nos agresseurs; nous avons obtenu l'encouragement de tous les esprits droits, de tous les hommes libres, et nous avons eu l'aumône des insultes, de la bave et de la calomnie des valets de la crosse et de la mitre.

Grâce à ces deux secours inappréciables, nous vivons, nous subsistons, et le CANADA-REVUE s'élève droit au milieu de la plaine jonchée de cadavres, protestation vivante contre l'oppression et la tyrannie de la gente cléricale de tout rang et de toute catégorie.

A côté de ce monument de toutes les libertés nous voyons aplati l'*Etendard*, organe de tous les absolutismes, de toutes les platitudes qui, après une carrière de mensonges, d'insultes, de lâchetés, de trahisons, de libelles et de hontes, tombé piteusement au rang des banqueroutiers. Et qui voyons-nous dans la liste des protecteurs de cette guenille à jamais condamnée? Lisez le *Moniteur du Commerce*:

L'*Etendard* a fait cession de ses biens à la demande de MM. Arcand et Frères. Passif, \$69,132. Actif, \$32,760.50. Les créanciers sont au nombre de 139, en voici les principaux: Canada Paper Co., \$14,000; L. A. Caron, en fidei-commis, \$4,008.02; l'hon. L. P. Pelletier, \$4,500; l'abbé Jeannotte, \$250; la Banque Jacques-Cartier, \$1,212; l'abbé

Rochette, du Sault-au-Récollet, \$250; Dominique Ducharme, \$250; Cadieux et Derome, \$1,400; la Banque du Peuple, \$867; Arcand et Frères, \$626; Richard White, \$400; A. J. Gravel, de Louiseville, \$250; W. V. Dawson, \$746; Miller et Richard, Toronto, \$1070; Dr. Hingston, \$500; Resther et Vanier, \$100; Ed. Saint-Denis, \$200; B. Durocher, \$1,150; l'abbé Maxime Tassé, de Longueuil, \$1,100; l'abbé Martin, \$500; F. X. Toussignant, Arthabaskaville, \$600; Antoine Robert, de Montréal, \$600; J. U. Emard, \$400; Damase Masson et Cie., \$6,278; le maire Desjardins, \$100; l'hon. Bellerose, \$400; N. H. Bourgouin, \$700; L. J. A. Derome, \$700; Chs. Thibault, de Waterloo, \$200; Berger et Cie., \$400; l'hon. G. A. Drummond, \$900; Dr. L. E. Desjardins, \$350; l'abbé Daigneault, \$250; l'abbé Primeau, \$700; l'hon. Armand, \$800; l'hon. J. R. Thibaudeau, \$250; l'abbé Champeaux, \$300; J. A. Prendergast, \$350; Gustave Lamothe, \$800; Dr. Henri Desjardins, \$350; l'hon. Guévremont, \$250; Dr. J. E. Bourque, \$650; la rédaction, \$227; l'administration, \$240; les typographes, \$585; taxes municipales, \$1,054; loyer et intérêts, \$1,494; emprunts conditionnels, \$3,600.

On voit également, d'après le bilan, que l'hon. L. P. Pelletier, secrétaire provincial, a avancé \$300 en prenant le titre et la liste des abonnés du journal comme garantie.

Les voilà les bonnes âmes qui versent des sommes considérables pour distiller le fiel dans le cœur de leurs compatriotes!

Mais ils ne réussissent pourtant pas, à attirer sur leur œuvre l'attention ni la sympathie publique; ils crèvent misérablement; et pourquoi? la *Semaine Religieuse* l'avoue bien humblement:

La presse libérale militante a à son service des hommes d'une activité infatigable et d'un dévouement que rien ne rebute, des écrivains distingués, des érudits de renom.

Oui, voilà ce qui fait notre force, et nous en sommes orgueilleux.

Nous sommes joyeux de voir enfin rendre justice aux bons amis qui depuis tant de mois se consacrent à notre œuvre d'affranchissement.

Honneur et gloire leur soient rendus!

Maintenant, peuple, écoute:

Penses-tu que ces hommes, dont les ennemis eux-mêmes doivent reconnaître les hautes qua-